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VIE ASSOCIATIVE, VIE INSTITUTIONNELLE 
Dossier suivi par Didier BISSON, Délégué National 
Dossier : Congrès régional 2020 
 

 

 

COMPTE RENDU du CONGRES 
 

A remplir par le membre de l'Équipe Nationale (ou du Comité Directeur), 
doit être adressé au Siège National dès le début de la semaine suivant le congrès 

 

Région : GRAND EST 

Lieu : En ligne Date :    13.06.2020 – 14.06.2020 

Présence Comité Directeur :  

Emilie LETELLIER 

Présence Equipe Nationale : 

Jean-Armand DECLERCK 

Effectifs présents : 40 Dont : 38 votants Estimation du nombre de JAÉ : ~15 

Nombre de structures représentées :  

- 1 CPN 

- 13 SLA (Groupe + Ludothèque) – (Sur 17 SLA dans la région) 

 
 NOTE IMPORTANTE : 

Tous les supports présentés au congrès sont disponibles sur le site eedf.info 
Le trésorier régional a démissionné la veille du congrès. 
La responsable régionale a été élue en 2019 pour 2 ans. 
 
 

 PROBLEMES SURVENUS DANS LA TENUE DE LA RÉUNION : 
//  
 
 

 MODALITES DE VOTE : 
- Voir document disponible en annexe : Pour : 24 Contre : 0  Abst : 4 – Votants : 28 
- Scrutateurs élus : Suricate & Lionne : Pour :  21 Contre : 0  Abst : 8  – Votants : 29 
- Vote de l’ordre du jour : Pour :  23 Contre : 0  Abst : 6  – Votants : 29 

 
 
 

 RAPPORT MORAL : Pour : 24 Contre : 0   Abst : 7 – Votants : 31 
Le Rapport Moral est accepté  

 
Le rapport moral est disponible en annexe. Il a fait l’objet d’une vidéo de présentation par Tamia, 
responsable régionale.  
 
Commentaires :  
Des questions ont été posés à l’oral et sur le canal de discussion Framateam. Elles tournaient autour 
du centre des Tronches, du développement, des projets régionaux, les ODD, la co-construction des 
programmes régionaux et la dynamique régionale. 
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 RAPPORT D’ACTIVITE : Pour : 23 Contre : 1   Abst : 7 – Votants : 31 
Le Rapport d’activité est accepté  

 
Commentaires :  
Le rapport d’activité est disponible en annexe. Il a fait l’objet d’une vidéo de présentation par 
l’équipe régionale.  
Des questions ont été posés à l’oral et sur le canal de discussion Framateam. Elles tournaient autour 
du de la charte de bienvenue, des éléments de symboliques régionaux, les cercles, de la formation, 
des séjours ouverts, de la logistique et la communication 
 
 
 

 RAPPORT FINANCIER : Pour : 16 Contre : 4   Abst : 11 – Votants : 31 
Le Rapport Financier est accepté  

 
Commentaires :  
Le rapport financier est disponible en annexe. Il a fait l’objet d’une vidéo de présentation par l’équipe 
régionale. Des questions ont été posés à l’oral et sur le canal de discussion Framateam. Elles 
tournaient autour du matériel, du nombre de compte régionaux, au déficit du Kangoo. 

.  
 
 
 
 

 PLAN D’ACTION RÉGIONAL (si présenté) :  
Commentaires :  
 
Le Plan d’action régional a été voté en 2019 pour une durée de 2 ans. Il n’a pas fait l’objet de 
discutions pendant le congrès. 
 

 EQUIPE REGIONALE :  
 

 Election du Trésorier régional Pour :  30 Contre : 1   Abst : 7 – Votants : 38 
Nom : HASSDENTEUFEL - Prénom : Inès - Mail : ineshsdtf@outlook.fr 

 
 

 Election de l’équipe régionale Pour : 35 Contre : 1   Abst : 2 – Votants : 38 
 
Le Trombinoscope de l’équipe régionale élue est disponible en annexe 

mailto:ineshsdtf@outlook.fr
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 DELÉGUES A L’AG : (Sur 38 votants) 
 
 

Binôme Statut Nom Prénom 
Nombre de 

voix 

1 

Titulaire BELNOT ERIC 

33 

Suppléant.e BETHUNE RAPHAEL 

2 

Titulaire MIDEZ ALEXIS 

33 

Suppléant.e GANSER LISA 

3 

Titulaire PASCAUD  LOLA 

19 

Suppléant.e CAROF  MARIE-CHARLOTTE 

4 

Titulaire WAHL PAUL 

15 

Suppléant.e GOZILLON CELIA 

 
Les 4 binômes présentés sont élus. 
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 MOTIONS  Joindre les textes 

 

  MOTION 1: Création d'un groupe de travail pour proposer 

une alternative autour du SNU 

 
Le SNU s’adresse à tous les jeunes, filles et garçons, âgés de 15 à 17 ans pour une société de 

L’engagement, bâtie autour de la cohésion nationale. Il vise à impliquer davantage la 

jeunesse dans la vie de la Nation, promouvoir la notion d’engagement et favoriser un 

sentiment d’unité nationale autour de valeurs communes. Le SNU n’est en aucun cas le 

rétablissement du service militaire, suspendu en 1997 : le dispositif vise à faire découvrir aux 

jeunes de nouveaux horizons, que ce soit en termes de territoires, de personnes, d’activités ou 

d’engagement. Une aventure inclusive et universelle pour donner aux jeunes les clés de leur 

avenir commun. Pendant deux semaines, des jeunes filles et garçons âgés de 15 à 16 ans 

participent au séjour de cohésion : un moment de vie collective en dehors de leur 

département d’origine. Puis, pendant deux autres semaines, ils s’engageront auprès d’une 

association, d’une administration ou d’un corps en uniforme pour réaliser leur mission 

d’intérêt général. Enfin, s’ils le souhaitent, ils pourront poursuivre l’aventure avec une 

période d’engagement de trois mois minimum. La région Grand Est, réunie en congrès 

régional les 13 & 14 juin 2020, conscient de l'impact pédagogique, promotionnel, 

institutionnel et financier de porter un tel dispositif et remarquant que la proposition actuelle 

n'est pas en adéquation avec notre vision du monde et de la citoyenneté, propose de créer une 

consultation de l'ensemble des adhérents qui serait portée par un groupe de travail national 

qui aurait pour mission de proposer une alternative au SNU à l'horizon 2022 qui serait à la 

fois en cohérence avec nos valeurs et nos pratiques. La création et le travail de ce groupe 

serait de la responsabilité du délégué général. 

Pour : 17  

Contre : 6 

Abstentions : 15 

Votants : 38  

 

MOTION REJETEE 
 
 

  MOTION 2: Création de nouveaux postes dans les équipes 

régionales 
 

Contexte : Nous constatons dans l’association un problème de mutualisation de nos moyens 

et de partage de l’information entre les différentes régions et entre les régions et l’échelon 

national. 

 

Chaque région a ses ressources et ses outils mais n’est pas forcément au courant de ce qui se 

fait ailleurs. Il est très répandu de créer des outils pensant faire avancer l’association alors 

qu’ils existent déjà. L’énergie de chacun-e, salarié-e comme bénévole est précieuse et il est 

dommage de la gaspiller de cette manière. 

 

Cela est notamment lié au fait qu’il n’existe pas de formation et de rencontre pour les équipes 

régionales, pour leur faire découvrir les ressources humaines et matériel de l’association en 

début de mandat, ce qui leur ferait gagner énormément de temps. 

 

D’autre part, nous constatons également que plusieurs instances nationales (les équipes 

nationales thématiques, les commissions des méthodes éducative…) ont du mal à trouver des 

bénévoles pour remplir leurs équipes de façon à ce qu’elle soit représentative de la diversité 

d’activités et de structures de notre association. En effet, nos constatons que les bénévoles 
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aux éclés portent souvent déjà plusieurs responsabilités au local et régional et n’ont ainsi pas 

la possibilité de se dégager du temps supplémentaire pour partager les expériences dans les 

instances nationales qui devrait pourtant être le lieu où nous impulsons les dynamiques. 

 

Nous pensons donc qu’il faudrait pouvoir créer un système de mutualisation et partage de 

l’information basée sur les dynamiques régionales. 

 

Proposition : Le congrès régional Grand Est réuni en visioconférence le 14 juin 2020 

propose donc de créer des postes similaires dans chaque équipe régionale sur les postes clés 

de l’association en plus des postes responsable régional et trésorier régional comme par 

exemple : référent-e formation, référent-e logistique, un-e référent-e par branche… Ces 

postes pourraient être définis par le conseil national de rentrée 2020 pour une mise en place 

aux congrès 2021. Ainsi ces référent-e-s formation pourraient constituer l’équipe de 

formation nationale. En plus de ces postes « de base », les régions seront toujours libre de 

créer d’autres postes dans leur région en fonction de leurs besoins et réalités. 

Pour : 21 

Contre : 4 

Absentions : 13 

Votants : 38  

 

MOTION ACCEPTÉE 

 
 

 MOTION 3: Pédagogie, formation, développement 
Contexte : Depuis quelques années, l’association a totalement délaissé la pédagogie et la 

formation. En effet, depuis la COOP’ECLES de Toussaint 2016, des Équipes Nationales 

Pédagogiques ont été ré-initiées seulement pour les branches éclé.e.s et Aîné.e.s pour 

travailler à la création d’outils spécifiques, ce qui n’a pas été sans problèmes ! De plus, la 

mise en place d’alter-Egaux (journée à thèmes, histoire, ODD) n’a pas donné sa pleine et 

réelle mesure pédagogique. La création d’un certain nombre d’outils pour la gestion des 

branches n’a pas été suivie d’un réel accompagnement ni formation pour la mise en œuvre de 

tous ces éléments au niveau local. L’association a, de plus, fait le choix du développement par 

l’économie avec la réforme de cotisation dont le résultat n'est pas à la hauteur escomptée. 

 

De ce fait, le Congrès régional Grand-Est, réuni en visioconférence le 14 juin 2020, demande 

que la priorité de l’association soit donnée à la mise en place d'un programme national porté 

par une grande activité nationale sur 2 ou 3 ans (qui pourrait être la poursuite d’Alter-Egaux 

ou sur une toute autre thématique voire sur une toute autre dynamique). Cette grande activité 

permettrait de pouvoir mettre en place des actions à chaque niveau de l'association pour 

assurer le lien manquant actuellement entre tous les outils et supports pédagogiques existants 

ou créés récemment mais aussi insuffler une dynamique pour la création des outils 

manquants pour les autres branches et surtout de remettre au cœur du projet EEDF, les 

jeunes et leur développement individuel et collectif. Cette grande activité permettrait, sous 

une forme de challenge à définir, d’intégrer la mise en place de la pédagogie des branches en 

déclinant la méthode scoute en instituant des temps de formation qui permettraient aux jeunes 

responsables de savoir comment mettre en place la pédagogie par branche tout en exploitant 

les outils mis à leur disposition. Il sera aussi nécessaire d’y intégrer également des actions de 

développement et des actions de services extérieurs. 

Pour : 17 

Contre : 4 

Absentions : 17 

Votants : 38  

 

MOTION REJETEE 
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 MOTION 4: Contribution 
 

Le congrès Grand Est réunit au visioconférence le dimanche 14 juin 2020 demande que le 

prochain calcul de la contribution exclut les actions d'autofinancement, les nouvelles SLA de 

moins de 2 ans et que la hauteur de la contribution soit rediscuter en comité directeur. 

Pour : 18 

Contre : 6 

Absentions : 14 

Votants : 38  

 

MOTION REJETEE 

 
 

 MOTION 5: Arrêt de l’impression des revues EEDF 
Contexte : En 2019, la production (graphisme, illustration, routage, envoie, impression) des 

revues de l’association nous a couté 50 400 €, sans compter le temps de rédaction des 

salarié-e-s qui y participent. 

 

Proposition : A l’heure où nous cherchons à faire des économies dans l’association (on nous 

affirme manquer d’environ manquer 400 000€ pour boucler notre budget nationalement 

chaque année), le congrès régional Grand Est réuni en visoconférence le dimanche 14 juin 

2020 demande à ce que les revues soient numérisées et envoyées en version papier à 

uniquement celles et ceux qui en font la demande. Le demande pourrait se faire sur le bulletin 

d'adhésion. 

Pour : 25 

Contre : 0 

Absentions : 13 

Votants : 38  

 

MOTION ACCEPTÉE 

 

 MOTION 6: Suspension des revues EEDF 
Contexte : En 2019, la production (graphisme, illustration, routage, envoie, impression) des 

revues de l’association nous a couté 50 400 €, sans compter le temps de rédaction des 

salarié-e-s qui y participent. 

 

Ayant constaté que peu de nos adhérent-e-s les lisent ou s’en servent nous nous questionnons 

sur leur intérêt pédagogique sous leur format actuel et si c’est un besoin vital pour 

l’association aujourd’hui. 

 

Proposition : A l’heure où nous tirons la sonnette d’alarme sur la situation financière de 

l’association (on nous affirme manquer d’environ 400 000€ pour boucler notre budget 

nationalement chaque année), le congrès régional Grand Est réuni en visoconférence le 

dimanche 14 juin 2020 propose de suspendre la production des revues EEDF, le temps de 

faire une étude sur le réel besoin vis-à-vis de ces revues de nos adhérent-e-s à l’occasion de 

la rentrée 2020. 

Pour : 22 

Contre : 2 

Absentions : 14 

Votants : 38  

 

MOTION ACCEPTÉE 
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 MOTION 7: APL et congrès extraordinaires 
Contexte : 

Il est arrivé plusieurs fois dans notre région que suite à une démission de RR ou de RSLA, la 

région ou le groupe se retrouve sous tutelle alors que de nouvelles personnes seraient prête à 

se présenter pour prendre le relais. 

 

Proposition : Le congrès régional EEDF Grand Est réuni en visio conférence le dimanche 14 

juin propose de modifier les textes lors de l’AG 2021 pour permettre de faire des congrès ou 

APL extraordinaires en cas de démission des RR ou RSLA et s'il y a des personnes volontaires 

pour reprendre le-s poste-s. 

Pour : 21 

Contre : 1 

Absentions : 16 

Votants : 38  

 

MOTION ACCEPTÉE 

 

 MOTION 8: Clarification des SLA rattachées 
Contexte : 

Lorsqu’une structure locale d’activité (SLA) n’a plus de responsable, elle passe sous tutelle 

régionale. La problématique aujourd’hui c’est qu’il n’est pas clair de ce que veut dire être 

sous tutelle régionale et comment on officialise cette tutelle dans l’association et aux yeux de 

l’état en termes de responsabilité. En effet, à ce jour les responsables régionaux ne peuvent 

pas sur le portail déclarer le rattachement d’une structure et donc l’échelon national ne sait 

pas toujours si les SLA sont rattachées ou non et à qui s’adresser en cas de besoin. 

 

Proposition : Le congrès régional EEDF Grand Est réuni en visio conférence le dimanche 14 

juin propose de modifier le portail intranet pour permettre aux responsables régionaux de 

mettre une SLA officiellement sous tutelle 

Pour : 23 

Contre : 0 

Absentions : 15 

Votants : 38  

 

MOTION ACCEPTÉE 

 

 MOTION 9: création d’une plateforme de dépôt des 

documents des SLA 
Contexte : Durant toute l’année, il est demandé aux SLA différents documents : déclaration 

APL, déclaration de camps, projets pédagogiques, budgets prévisionnels. Ces documents sont 

demandés tantôt par l’échelon national, tantôt par l’échelon régional et parfois ils sont 

demandés plusieurs fois car ils se sont perdus dans les échanges de mails très nombreux dans 

l’association. Cela est une perte d’énergie pour nos bénévoles comme nos salariés. 

 

Proposition : Le congrès régional EEDF Grand Est réuni en visio conférence le dimanche 14 

juin demande la création d’un espace numérique où les SLA dépose leurs documents au fur et 

à mesure de l’année, qui serait accessible aux équipes régionales comme aux membres de 

l’échelon national. 

Pour : 26 

Contre : 0 

Absentions : 12 

Votants : 38  

 

MOTION ACCEPTÉE 
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 MOTION 10: Réécrivons nos textes 
Contexte : Nous constatons que plusieurs, motions et résolutions demandent une réécriture de 

nos textes soit pour clarifier les règles de votes et d’élections, soit pour modifier 

l’organisation de notre gouvernance. 

 

Il nous semble que la commission gouvernance a été créé dans le but de faire un état des lieux 

de l’existant et des dysfonctionnements pour pouvoir proposer des améliorations. 

 

Nous sommes convaincus qu’il est impératif de réécrire nos textes dans leur globalité pour 

proposer une gouvernance plus efficiente qui correspond aux besoins de l’association mais 

également que cela un chantier qui nécessite une mise à disposition de moyens salariés. 

 

Proposition : Le congrès régional EEDF Grand Est réuni en visioconférence le dimanche 14 

juin demande que la commission gouvernance soit accompagné de moyen salarié spécifique 

pour proposer de nouveaux textes au plus tard à l’AG 2022. 

Pour : 7 

Contre : 6 

Absentions : 23 

Votants : 38  

 

MOTION REJETEE 

 

 MOTION 11: Suivi des outils démocratiques 
La région Grand Est, réunie en congrès les 13 & 14 juin 2020 demande à ce que l'équipe 

nationale mette en place et actualise un outil de suivi des motions, vœux, résolutions et des 

actions mises en place par la suite. La mise à jour (au moins deux fois par an) serait de la 

responsabilité du délégué général. 

Pour : 18 

Contre : 3 

Absentions : 17 

Votants : 38  

 

MOTION REJETEE 
 
 

 Commentaires concernant les sujets d’intérêt général abordés : 
 
 
// 
 
 
 

 Autres commentaires généraux concernant le Congrès : 
 
 
 
// 


